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前言

前言

本書是以一系列演講為基礎寫成的，既然原本是講

稿，所以風格上難免與我平常的書寫有所不同，但願這一

點無損於本書對於聖經的實質教導。

一如以往，我請求讀者拿我所說或所寫的一切跟聖經

記載做比較，倘若發現有任何一處有衝突、不合，請務必

遵照聖經的清楚教導而行。

大衛．鮑森（David Pawson）
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導論

在這簡短的導論裡，我們要來看這卷書是誰寫的，寫

的是關於誰的事，寫作對象是誰，還有為什麼我們應該讀

它。

使徒行傳是一位醫生寫的。關於路加我們知道的很

少，只知道他確實是一位醫生，也是科學家。神挑選一

個有科學頭腦的人，來為我們記載教會的開始，真是太棒

了！彷彿神希望我們務必拿到一份詳細的、正確的、精準

的事實報導。敘事的細節都很準確，保羅遇船難的描述曾

被航海歷史學家們檢驗，連每一個細小的層面都不放過，

但都完全正確。

路加是偉大的宣教士，也是保羅的朋友和同工。使

徒行傳有一部分是個人日記，當中「他們」屢次變成「我

們」，而我們將看到一些非常私人的記載。但是關於這卷

書的作者，我們知道一件最重要的事：他是整部聖經唯一

的外邦人作者，他不是猶太人。看來神希望由一位外邦人
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來記載，福音是如何從世界的神聖首都耶路撒冷，被帶到

世界的世俗首都羅馬。

這本書寫的是，基督教初期歷史上下冊中的下冊。上

冊路加福音寫的是耶穌的事，下冊雖然卷名就叫「使徒行

傳」，其實卻只是少數幾位使徒的行傳，特別集中在彼得

和保羅。前半部以彼得為中心，後半部圍繞著保羅事蹟，

似乎可另下標題：「耶穌行傳 Part 2」，路加確實一開始

就說，他在上冊裡已經把耶穌起頭做的事都寫了，在下冊

我們要看祂接著做了什麼。

所以這卷書依然是耶穌在做事，往下讀就會注意到，

路加福音和使徒行傳平行之處並不少，這兩卷書的第一章

都出現耶穌的母親馬利亞，兩卷書都很快進入聖靈施洗的

時候，接著都記載耶穌傳道，然後是醫病的神蹟，之後是

反對勢力逐漸升高，終成危機，還有一場審訊。我會將這

卷書稱為「聖靈透過使徒的行傳」，單在前十二章就提到

聖靈四十次。

這卷書的讀者對象是誰？是寫給一個人的，而此人有

個不尋常的名字：提阿非羅。路加福音一開始稱他為提阿

非羅「大人」，暗示他是羅馬政府的高官，對基督教有興

趣，而且這名醫生有機會將這份報告呈給他閱覽。

深入一些，一個非常有意思的揣測是，保羅在羅馬

的審訊到了生死宣判時刻，而路加為羅馬政治當局，寫下



8

David Pawson
     使徒行傳注釋

這份基督教的真實報導，以免保羅遭受羅馬司法的誤解。

以上雖是揣測，但背後卻有個很強的理由：路加福音和使

徒行傳都費盡心思，亟欲顯示羅馬當局向來並不反對基督

教。雖然耶穌是在羅馬命令下被釘十字架，但那是一個不

公正的判決；此外，這上下兩冊出現的羅馬人都是好的一

面，百夫長個個都是大好人，都非常同情基督信仰。

羅馬人三番兩次幫助保羅脫離麻煩，路加彷彿在對

羅馬當局說：你們一點都不必害怕這個新的宗教，它不

是反對羅馬的，不是要顛覆政府的，不是非法的，儘管你

們聽過它的創始人被羅馬人處死，但其實應該負責的是猶

太人。看起來路加的確是在寫給一位羅馬的高階官員，但

名字卻是不常見的「提阿非羅」（甚至可能是個暱稱），

意思是「一個愛神的人」或「一個被神所愛的人」，雖不

確定是哪個才對，但一個與神友好的人應該沒錯。路加寫

信的對象似乎對神有點興趣，正在尋求，有意用全心來愛

神。

路加將下冊寄給他，裡面說明了耶穌改變了身體，在

福音時期祂以肉身行在地上，到祂升天時，就帶著那身子

回到天上，那麼祂怎能繼續在地上工作？答案是：藉著使

用另一個在地上的身體，讓人作祂的眼、身和口，這身體

就是教會；教會繼續祂的工作。

他們怎樣做祂要做的事？答案很簡單，耶穌是靠著聖
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靈的能力做事，所以要持續祂在地上的事奉，只需要一個

新的身體，就像當初祂肉身受聖靈的洗一樣，新的身體也

被聖靈充滿。使徒行傳的故事一言以蔽之，就是這樣；總

結就是：當地上一群人被耶穌的聖靈所充滿，他們就能做

耶穌所做的事。他們接續祂在地上的工作，這就是讀這卷

書令人振奮的原因。

為什麼應該讀使徒行傳？有三個理由：第一，是為了

啟蒙。除非你研讀此書，否則你不會了解許多事。它連結

四福音書和使徒書信，除非你閱讀查考此連結，否則無法

讀懂使徒書信。它是教會的起點，難道你不想知道教會是

怎麼開始的？有些人認為教會根本就是個瘋狂的點子。我

曾聽人說，假如能夠把教會廢除，我們就能夠有真正的基

督教。但教會是誰想出的點子？第一間教會是誰創立的？

答案是：耶穌。

第二，為了鼓勵自己，所以應該讀。第一間教會剛開

始只有十二個人，其中一位半途而廢，所以只剩十一個人

面對全世界的需要。五旬節那天聚會時共有一百二十位，

等於每一位要面對三萬個猶太人，更別提外邦人了。然而

三百年後，基督教就正式成為羅馬帝國的國教。如果你想

給自己鼓勵，那就讀這卷書吧。如果你陷入困境，讀這卷

書；如果你認為我們是小眾，能做的事很少，讀這卷書

吧。
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第三個理由是，見賢思齊。我相信在使徒行傳裡，神

已賜下我們需要的教會生活模式，我們可在此卷書中看到

教會應有的樣式。假如我們能重現當初教會的光景，發現

他們的祕訣，明白如何成為像他們那樣的教會，你住的城

鎮會變成怎樣呢？
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1
耶穌離開／猶大被取代

經文：第一章

使徒行傳第一章是序言，是這卷書即將展開故事的前

奏。從某個角度來談，巴不得跳到第二章，要門徒直接進

入五旬節，但那對任何人來說都太快了。在十字架和復活

之後，他們需要一點喘息空間。耶穌連續六個禮拜之久，

教導他們聖經，與他們同桌共餐。現在他們有十天的安靜

時間，可以懇切禱告等候。他們需要這段時間預備心。

上冊（路加福音）的內容，到下冊作了總結，即第一

章前面短短幾節。但這第一章其實包含兩大段：耶穌換了
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身體持續事奉，猶大的地位換人接替。總之，神的工作不

因耶穌升天而停止，仍持續不輟。

除非你看見神是三位一體的神，否則絕不可能了解基

督信仰。基督徒每次的禱告，必與這三位有關。信徒在聖

靈裡，藉著聖子，向聖父禱告。如果你要在靈命上進深，

必須學習尊崇神每一位格應有的地位，要看見聖父、聖子

和聖靈都與你的生命有關，各以不同的方式幫助你。

 路加在此指出耶穌做過最偉大的事情之一，是教導。

耶穌受洗後來到加利利，從祂事奉的開始就在教導，路加

說：「我已經把耶穌開頭一切所行、所教訓的都告訴你

了。」但他說耶穌是「藉著聖靈」做這些事。聖靈在耶穌

教導時主動參與，耶穌能夠勸服百姓信從真理，是因為聖

靈的能力。我們若能勸服人信從福音的真理，也必須是照

耶穌的做法：藉著聖靈。

耶穌不但在死前不斷地教導他們，且在復活和升天之

間那重要的六星期，仍然教導他們。在那期間，祂給他們

的聖經教導多過前面三年。打從往以馬忤斯的路上，你發

現耶穌打開律法書、詩篇、先知書，整部舊約，直到他們

能恰當地掌握聖經。祂將舊約中所有指著祂說的經文，全

部講解給他們聽，想必這是最棒的查經了！

耶穌復活後，不但教導門徒有關神國的事，誠如路加

所言，祂還給他們許多祂活著的鐵證。教會的起頭是一群
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絕對相信耶穌已征服死亡的人，無論如何都撼動不了他們

的信心，這實在太重要了。今天有些人說：「耶穌有沒有

從死裡復活並不重要，只要我們努力遵循祂的教導，盡力

活出祂希望我們活出的樣式就好。」但復活非常重要！假

如耶穌沒有從死裡復活，那我們大可關閉教會；我在這裡

傳道也是浪費時間。門徒要有駁不倒的鐵證，這點太重要

了，我的信心有證據作基礎，這是有事實根據的，而不是

搖搖欲墜的信心。它的起頭是一群在耶穌死亡前後都受過

祂親自教導的人，並且他們深信祂仍活著。

我聽過許多傳道者說，耶穌的復活使驚恐的門徒變

成火熱的使徒，四處去傳道。但不只是由於復活，關鍵更

在五旬節。門徒並不是在耶穌復活後就四處去傳道，不管

他們有多喜悅見證復活的主，但他們做不到。有一點很重

要，你要了解，幫助你見證耶穌的，不光是知道祂復活而

已，還需要更多像當年門徒的經歷一樣。路加先論到耶穌

的教導，接著提醒說「父所應許的」，父神應許什麼？我

們得回頭去看第一位施洗者，他名叫約翰。

約翰把人浸入水中，為人施洗，象徵人的悔改，渴

望洗去過往的污穢，乾乾淨淨地重新開始。但那只處理

他們的過去而已。如果你要成為神要你成為的一切，就不

能只浸入水中，你還需要全身浸入聖靈裡。約翰說那件事

他沒法做，但有一位在他以後要來的能夠做。神已經對約
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翰說：當你用水給人施洗，若看到那人從水中上來時，聖

靈降在他身上，你就知道誰是在聖靈裡為人施洗。我們都

知道那一天就是耶穌在約旦河受洗之日，當祂受洗之後，

就站立禱告等候。約翰看見天空有白色的物體，形狀像鴿

子，降在耶穌身上。從那天起，約翰知道耶穌就是使人受

聖靈洗的那一位。

耶穌說，那是神藉著約翰的口所說的應許，耶穌跟他

們說過，又再一次告訴他們，幾天後神的話就要應驗，他

們要受聖靈的洗，一如從前由施洗約翰用水給他們施洗。

換言之，門徒需要兩種洗禮。在水中受洗的人希望有能

力，結果發現並沒有，就失望了。照著神的旨意去做會帶

給你喜樂和平安，但也會帶來試探，因為撒但攻擊那些受

洗的人，就像他曾攻擊耶穌一樣，但是水的洗禮並不能帶

給人能力。「父所應許的」意味著除了水的洗禮之外，將

要加上能真正帶給人能力的聖靈的洗。

耶穌說，過幾天他們將領受這洗禮。所以在短短5節

裡就看到：耶穌、祂的教導和祂的復活；父神、祂的道和

祂的應許，現在又看到聖靈的洗。三一神都投入其中，教

會若要有任何進展，也必須有這三位一體的神。教會並非

只是一群相信神的人，倘若如此，就跟世上其他任何宗教

沒兩樣。教會之所以獨特，因為它是聖父、聖子和聖靈的

教會。換個說法：它是聖父的大家庭、聖子的羊群和聖靈
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的團契，並且新約從頭到尾都可見到這三位投入其中。

現在門徒必須等候，盼望神也等待神。聖經裡「等

候」是個美好的字詞，意思是積極地尋求並祈求事情發

生。「但那等候耶和華的必重新得力。他們必如鷹展翅

上騰。」（以賽亞書四十31）這可不是指靠坐在椅子上等

待，請注意，那樣確實能使你恢復體力，偶爾你也需要休

息一下。但使徒行傳這裡的「等候」，並不是坐在那裡枯

等，什麼事都不做。那是懇切、期盼、張開雙手的等候，

我們看到的畫面是，有一百二十人都知道如何盼望神，他

們聚在一起禱告「等候」，當你讀經時看到這兩個字，就

要想到它的含義：聚在一起祈求神帶出改變。

6-11節主要講到耶穌升天，不妨下標題為「國度、能

力和榮耀」，稍後你會明白原因。這段將我們的視野往兩

個方向延伸：遠至地極、高至天上。基督徒的試探之一，

就是目光侷限在教區內，困在自己小小教會的四面牆裡

面，結果是眼光狹窄。我們應該要能從自己的教會看到地

極、看到天上的至高之處，憑信心去看。現在我們的神要

開始教導他們開拓眼界了，祂的命令突顯出一個事實，就

是門徒的眼光太狹窄了。這六週以來，祂教導他們有關神

國的事，但他們想知道的卻是以色列國何時建立。耶穌並

沒說祂絕對不會復興以色列國；祂一定會這麼做。當時猶

太人想要自由，門徒將被賦予能力，但並非只是解放他們
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小小國家的能力。耶穌要做的是拓寬延伸他們的思想，他

們將被浸入聖靈中，他們將獲得能力，去全世界為祂作見

證。

「作我的見證」一詞很有意思，它是說：你們將擁

有能力，用你們所知道有關我的真理去勸服人。我們極其

需要這能力。我們向鄰舍、向某一族群分享基督，嘗試回

答他們的問題，但就是沒辦法勸服他們相信真理，並且耶

穌就是唯一的真理，因此我們需要能力。祂把聖靈的能力

投入那些門徒中間，如漣漪散開—耶路撒冷、猶大、撒

馬利亞？猶太人是不與撒馬利亞人來往的，「直到地極」

就是使徒行傳的模式：從耶路撒冷起，接著到猶大，再到

撒馬利亞，然後傳到當時已知世界的各個角落。這事工也

交給今日的教會，距離完成還很遠。兩千年後，基督仍然

等待祂的教會，去做祂離開地上那一刻，所吩咐門徒的唯

一一件事。

現今全世界六千多種語言和方言中，尚有許多沒有

神的道。祂仍然在等候我們做這事工，縱然福音已傳到世

界許多地方，但還有許多族群從未聽過耶穌基督。我們為

何對宣教工作有負擔？是因為我們想要使野蠻人變文明人

嗎？不是，只因我們是主耶穌的門徒，所以照祂的吩咐去

做。

基督徒應該經常看著世界地圖。我聽朋友說，美國
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有位姐妹為了獨力支持一位宣教士上工場，從一個漂亮的

房子搬到簡陋的公寓，友人去探訪時，對她說：「天啊，

你從前那漂亮的家呢？那景觀多美啊，你不想念嗎？」因

現在從她住處的一面大窗戶看出去，只看到一面磚牆和人

行道。她卻說：「你知道嗎？從這面窗戶我能看到全世界

耶！」耶穌在這裡要給使徒看的，就是這種「地極」的異

象。

接著來看天上的榮耀—耶穌升天1 ，門徒也因此舉

目望天。除了耶穌，沒有人真的到過太空，每個嘗試到太

空的太空人，都必須攜帶足夠的氧氣和食物。耶穌是全宇

宙的主，祂在地上所說的最後幾個字是「直到地極」。而

門徒遙望地極、又舉目望天—因為祂直接升入雲霄。記

得有次我站在橄欖山上，那天陽光燦爛，天邊有些堆積雲

漸漸飄過來，在陽光映射下成了一道彩霞，我站在山上想

到：「祂怎樣被雲彩接到天上去，祂還要怎樣來。」我禁

不住想說：「主啊，現在就來吧，我準備好迎接祢了。」

站在當年門徒注視祂升天的地點，真是非常棒的經驗。

然後門徒就看不見祂了。當祂初次來到地上時，有天

1　 關於升天的深入查經，請看作者的另一本書《耶穌現在在哪
裡—祂正在做什麼？》（Where is Jesus Now—and what is he 
doing?）
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使天軍出現；祂回到天上時也有。祂回到至高的天上，坐

在寶座上。祂去，是為我們預備地方，且要為我們禱告。

祂是回家，離家卅三年之後回返天家。祂從天上來，真正

的家就是祂的父家，留下舉目望天的眾門徒。當他們看不

見雲彩時，我不知道他們是否想到變像山，我不知道他們

是不是期待祂立刻又從天上降下來。我寧可他們是這樣

想，因為天使說了一句話很有趣，意思是：「不要再望天

了，因為祂還會再來。」乍聽之下似乎有點矛盾，但這話

的含義很清楚，就是會有一段間隔，意思是：祂已經回到

天上去了，現在你們要接續祂的工作—回耶路撒冷去禱

告等候，當能力降臨時，你們就去，直到地極。有某些經

文指出，福音必須先傳給萬民，然後末日才會到來，當我

們去執行傳揚福音的任務，其實就是加速祂再來的日子。

教會的宣教任務和歷史的結束是相連的，任務的完成度越

高，距離祂再來的日子就越近。

經文接下來帶我們一瞥最初的一百二十名成員是哪

些人，跟隨耶穌的人數不只這些，但到此時已有一大半

的人回去加利利了。祂復活後見過祂的至少有五百人，但

在此處卻是一百二十人，教會就是從這裡開始。除了一位

以外，使徒們全都在。彼得已經是教會的招牌了，他是領

導者，而且我相信當耶穌說：「我要把我的教會建造在這

磐石上，」是給彼得一個獨特的位置（不過我不相信彼得
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有任何繼任者）。當耶穌對彼得說：「你餵養我的羊」，

意思是要他成為教會的第一位牧師。儘管還沒到五旬節，

彼得當然就是牧師、領導者。我注意到第二任是約翰，第

三任是雅各，就是跟耶穌最親的三位門徒。十一位之中很

可能有五位是耶穌的親戚，耶穌創立祂的教會時有這麼多

位自己的親戚，是很棒的事；還有多位婦女，世界其他宗

教都是先從一群男性開始，當然基督教的起頭也是一群男

性，也應該繼續有男性來延續，但是從一開始，女性就在

團契中扮演重要的部分，其中有馬利亞，但不是坐在眾人

面前被膜拜，而是和大家一樣在會眾當中禱告。我們在聖

經裡看到她的最後一幕，是與其他信徒聚在一起，在我們

的思想裡，也應該視她為禱告的人之一，在五旬節那天被

聖靈充滿的人之一，從那以後她進入新的服事。卅三年前

聖靈就降臨在她身上，如今聖靈再次充滿她，她將為自己

的兒子作見證。你可曾想過馬利亞作見證嗎？還有祂的弟

弟們，是多感人而美好啊！

僅僅三年以前，祂的弟弟們曾經要把耶穌帶回家關起

來，因為他們說祂瘋了、有問題，自以為是那偉大的「我

是」。現在祂的弟弟們都說，曾與他們一起生活、從小幫

助他們，和他們睡在一起、同蓋一張被褥的這一位是神。

初代教會的這一百二十人中有不小的比例，或許有百分之

十都跟耶穌有親戚關係，我覺得這點很了不起，顯示祂的
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生命對自己親人的影響之大，如今他們都在等候、禱告。

幾年前耶穌曾對他們說：「你們雖然不好，尚且知道拿好

東西給兒女；何況天父，豈不更將聖靈給求祂的人嗎？」

所以這一百二十人每天聚在一起禱告。

那麼，關於猶大的位置由誰接續？這個奇特的故事不

可能是人想出來的。現在彼得的角色是牧師，但你會注意

到他稱呼這一百二十人「弟兄們」，我們應該用這詞，在

基督裡我們是弟兄姐妹，應該讓別人從我們對彼此的言行

中看出這點。彼得在聚會中站起來對所有弟兄說，猶大的

職分應該由他們取代。

請注意，他不只是因為猶大死了才如此提議，否則

當雅各死時他們也應該找人取代，這樣才能保持十二位

使徒。但使徒是沒有繼承者的，也不能夠有。他們是獨特

的，但猶大失去了他的位置，丟棄了他的權利，現在他們

甚至不期待將來天上的十二位中還有他，所以他們必須找

人取代他。為什麼必須有十二位呢？有兩個理由，第一，

立十二位門徒很清楚是主耶穌的用意和渴望，原因也很清

楚，祂正在建立一群新的、屬神的百姓成為祂的宣教士。

以色列有十二個兒子，這十二人成為十二支派。祂要用這

十二位新人重新開始。第二個理由是，彼得從所研讀的聖

經得到命令，聖經不但預言猶大會背叛我們的主，也說他

們應該把他的職分交給別人。這是基督徒獲得指引的起
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頭：發現神的心意和祂的道說了什麼。一般的原則確立

了，那麼特殊的引導，該怎麼確定呢？這一小段經文為我

們描繪出如何尋見神旨意的美好圖畫。一開始你要問：

「主耶穌的渴望是什麼？」接著要問：「有沒有哪一處經

文直接點到這情形？」如此通常可找到一般性的原則中，

對你有幫助的經文。接下來的問題是，你如何具體應用？

於是你還得做兩件事，有一件事是許多人所忽略的，就是

向教會請益。許多人之所以很難獲得指引，是因為他們總

是說：「我有感動，」然後就採取了行動。其實有一個查

驗的方式，就是請教有經驗的基督徒。假如我們在行動之

前先與教會討論，靠著神賜給我們的神聖常識，不知能免

去多少心碎和傷痛啊！

所以，既已確立一般原則是要有十二位使徒，這是主

的心意，加上聖經說要找別人取代猶大，於是彼得就把這

事帶到教會，他們非常通情達理地討論這件事。他們知道

需要訂定一些資格條件，要找的這人應該和猶大認識耶穌

的時間一樣長，應該在耶穌死以前和復活以後都認識祂，

才能夠和他們一樣成為主的見證人。

講到這裡，有一點非常明顯：今天不可能有這種使

徒，因為不會有「繼任者」，不久之後，耶穌在地上事

奉和復活期間，所有認識祂的人都過世了。但是經過合情

合理的一番討論之後，他們歸結出兩位合乎資格的人選，
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於是來到最後階段，他們應該怎樣選出一位？今天有些教

會也是照這方式挑選執事和其他職分的人選，首先需先明

白神的心意是要某種人出來，接著尋求經文的指引，有哪

種工作、該怎麼做，然後把這事向教會說明：你做了一番

研究，找出這些人，都是你覺得合乎資格、足以勝任的，

至此還是要抉擇。下一步該怎麼走？出乎意外地，他們抽

籤，有可能把名字寫在石頭上，丟進一個袋子裡，然後抽

一個出來。沒想到竟然是用這方法，不就像偶然的機率

嗎？不！他們這樣做有兩個充分的理由：第一，抽籤就是

把抉擇從人手中交出來；第二，他們相信全能的神能控制

抽籤。他們製造一個機會，讓人運用祂的控制權。（舊約

裡祭司的分班輪值都是用抽籤的方式。）

那麼我們每次聚會也應該擲骰子囉？不可！這是最後

一次用抽籤的方式。為何？因為自五旬節以後，就有一種

更直接的方式可尋見神的心意。當人有聖靈內住，聖靈能

把答案放到人心中，直接而不必抽籤。所以教會能夠在禱

告中知道該做什麼。當然，我們需要被聖靈充滿，敏銳察

覺祂的引領，否則我們自己的想法會悄悄進來。

五旬節以後，他們不再用抽籤，而改用舉手的方式投

票，他們尋求聖靈的直接引導。大原則是，教會的職分和

職位必須是神的選擇，不能是教會的選擇。神要怎樣做必

須由祂來決定，唯有如此，我們才能確定祂會祝福。
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雖然馬提亞和巴撒巴這兩位門徒都完全合乎資格，

但是只有一位是神所揀選的。之後的聖經沒有再提到這兩

位，十二位使徒中至少有一半沒有再出現於聖經。

在這裡我所看到的教會畫面是，雖擁有許多卻還是

不夠：這教會查考聖經、信靠耶穌，且知道祂仍活著，充

滿喜樂也充滿信心，見過耶穌的死亡、復活，並明白這兩

件事的意義，他們有一百二十位熱心遵行神指令的弟兄姐

妹，但是他們並沒有去做，到底少了什麼？

除非攪亂教會，否則不能攪亂天下！怎麼做？你要

如何讓教會起來禱告？如何讓教會把福音傳出去？如何讓

教會為主大發熱心，一心要讓所有的鄰舍都認識主耶穌的

愛？查考聖經是一部分，信靠耶穌是一部分，喜樂與信心

也是一部分，基督的死與復活則是核心。但是，還是少了

一樣東西，要到三位一體的第三位格去找，唯當教會開始

了解什麼叫做被聖靈充滿，就開始被「攪動」，傳福音才

會有能力和果效。神今日一樣不變，我們需要這能力，才

能有效地為祂作見證。




